

En la capital. 400 pesetas trimestre
Id fuera de la capital. 500 id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 100 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º. 1.º.

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta a línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 a 5 pesetas a línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días; excepto los siguientes á festivos.

Gerona, sábado 27 de julio de 1895

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.631

Política europea

Las fiestas con que la República francesa obsequia á los marinos españoles, tienen en mi concepto mucha importancia. Francia ha sentido siempre simpatías por España y, realmente hoy, de los pueblos latinos los franceses y los españoles son los más unidos. Nosotros no tenemos intereses ni religiosos, ni políticos, ni comerciales que buscar en la raza sajona, para cualquier complicación europea nos interesan más nuestros vecinos y, además, eso de suponer que España no deba hacer política internacional de ninguna especie, es sostener un absurdo. Asegurar nuestro comercio en América y nuestra influencia en África, debe ser el objetivo de los hombres de Estado, y esto no puede lograrse sin que nuestra política salga de los estrechos límites del salón de conferencias. Verdad que el día que España haga política internacional, el país se ocupará menos de si Gamazo está más ó menos molesto con Moret, ó de si Vega Armijo tuere el gesto, ó Montero Ríos entra serio en Lourizán.

El plan que publica la *Gaceta* de adaptación de las reformas de 2.ª enseñanza, merece un aplauso muy sincero. El señor Bosch ha justificado las condiciones que tiene para ocupar una cartera; lo que ha hecho en la cuestión de los artistas y la 2.ª enseñanza, le acredita de hombre pensador, y demuestra una vez más la injusticia con que ha sido tratado en otras ocasiones. Los padres y los alumnos no olvidarán nunca el pintoresco plan del señor Groizard, incomparable para crear pedantes de diez años y superior á todo encomio por su desbarajuste.

De elecciones son muchos los que preparan líneas generales, en mi opinión con demasiada prisa, porque continúan creyendo que las Cortes no se disolverán hasta diciembre y la experiencia enseña que, seis meses por delante son muchos meses para cultivar distritos.

Fuera del movimiento electoral que, repito, en estos momentos es más ficticio que real, y del que ha producido el movimiento del alto personal, lo que se llama política interior tiene escasísimo movimiento. Se preparan algunos hombres políticos á hacer eso que hemos convenido en llamar viajes de propaganda, que consiste en ir á tomar algunas aguas y de paso ver á los amigos, hacer algún discurso y celebrar *interviews*. Lo de las *interviews* va ya picando en historia. Sale de Madrid un político de primera fila, y al llegar á Cerdilla si va á Asturias, ó á Villalba si va á las Vascongadas, le sale al encuentro un *reporter* y telegrafía á Madrid diciendo la cara y el gesto que llevaba el personaje, de la cual deduce futuras combinaciones y á veces la formación de nuevos partidos. Esto hemos convenido hoy en que es hacer política y crear atmósfera ni más ni menos que si fuéramos creadores de algo.

Continúa la desbandada de la gente que tiene dinero, ó que tiene quien se lo preste, y salen de Madrid á tomar aguas. Hubo una época en que todo lo cubría el mar; hoy todo lo curan las aguas, y la hidroterapia interior se ha apoderado de la humanidad que piensa en curarse á fuerza de vasos, y de inhalaciones. Esperemos que llegue una época en que lo necesario sea tomar vinos y, entonces, los establecimientos de Jerez, Valdepeñas y hasta Chinchón harán competencia á Arechavaleta, Cestona y Loeches.

De política extranjera, además de lo de Bulgaria que ya se conoce por los telegramas, hay pocas novedades. Continúan las corrientes de paz por toda Europa y, según mis noticias, la alianza franco-rusa tiene por principal misión, más que preparar la guerra, garantizar la paz y el equilibrio.

Italia continúa arrastrando una vida miserable bajo el punto de vista financiero, y en estos momentos prepara un empréstito que logrará muy difícilmente si, como es de esperar, Francia, que de alguna manera ha de vengarse de la triple alianza, rechaza en su mercado la moneda de plata italiana. De Portugal hace mucho que no me ocupó; su situación financiera continúa siendo deplorable; ha renegado de su raza, ha sido la esclava de Inglaterra, y lo está pagando. Como últimas noticias diré que en Guatemala los trabajadores que se hallaban ocupados en las obras del ferrocarril de Puerto Barrios, se han declarado en huelga cometiéndolo todo género de tropelías, viéndose las autoridades en la necesidad de recurrir á las tropas para reprimir el motín. Desde Génova anuncian el desastre marítimo ocurrido en las inmediaciones del puerto de Spezia entre los vapores «Ortigia» y «María Pia»; el primero abordo al segundo y éste se fué á pique pereciendo ahogados 157 personas. En Bruselas, con motivo de la fiesta nacional, ha sido inaugurada por el rey la exposición local, habiéndose producido por algunos socialistas un pequeño tumulto que detras del coche en que iba el rey protestaban de la ley escolar.

Del interior nada me dicen más de lo que ya se sabe: que hace mucho fresco en las playas; que se repiten las giras de campo; que á todos los bañerios llegan diariamente personajes y yo felicitando á los que salen y quedándome en Madrid.

Garci-Fernandez.

Madrid 24 de julio de 1895.

Comentarios

Por fin tenemos noticias oficiales de Cuba acerca de la acción de Ravago de la situación del general Martínez Campos.

Y los alarmistas se han equivocado una vez más en sus predicciones y pronósticos.

El general en jefe está bueno y sano, nuestras tropas obtuvieron una victoria y la cosa no ha resultado una *calaverada* porque consigo llevaba Martínez Campos 1.500 hombres y, con esa fuerza, un general español no vuelve las espaldas aunque las fuerzas insurrectas sean tres ó cuatro veces mayores.

Esta táctica de volver las espaldas se deja para los filibusteros.

La *Publicidad* de ayer publica un artículo del conocido escritor militar Genaro Alas, en el que se hace cargo de la petición de ciertos periódicos que, por odios políticos que siempre asoman la oreja, se insta el relevo del general Martínez Campos.

También dice que no debe precipitarse el envío de tropas hasta pasada la época de las lluvias.

Genaro Alas, en un artículo anterior, dijo que Martínez Campos hace en Cuba todo lo que se puede hacer y puede pedir el más exigente.

El publicado en *La Publicidad* de ayer termina así:

Repito lo que dije en un artículo anterior; no creo en la *imprescindibilidad* absoluta ni aún relativa del general Campos; creo en la *imprescindible* necesidad de no cambiar de caudillo en Cuba, ni ahora, ni nunca, hasta que esté demostrado que el que ha de substituirle lo hará mejor. Creo también que hasta la fecha en Cuba no ha pasado nada que no pudiera preverse, desde que no fué posible ahogar la insurrección en Baire á los quince días de nacer.

Ciertos sábios de pacotilla seguramente no estarán conformes con Genaro Alas.

También de *La Publicidad*:
El *Pais* publica una *interview* con el general Arolas, que creamos que sea apócrifa.

Tiene demasiado buen juicio el general para expresarse del modo que lo hace en las presentes circunstancias.

El buen juicio también se lo suponíamos al general.

Pero ha hecho y dicho tantas.....

¡Vaya! que creemos en el *interview*.

La minoría republicana se ha convencido de que la indemnización Mora no dá el juego que esperaba, y ha empezado á desmayar en sus propósitos.

La verdad es que esa minoría es bien desgraciada.

No pone la mano en un asunto, que no se encuentra sola y abandonada.

Nadie la hace caso.

Y no será por falta de discursos y de armar jaleitos....

Desde Madrid

Se acentúa el rumor de que ya nos hicimos eco, referente á hallarse herido el general Martínez Campos.

Los telegramas oficiales nada dicen de esto, ni tampoco los que dirigen á algunos periódicos de Madrid sus corresponsales acreditados como personas de formalidad.

Así, pues, el tal rumor merece que se le ponga en cuarentena, aunque mejor sería desecharlo en absoluto.

Pero no se hace así. Hay quien parece gozar alarmando á las gentes pusilánimes, y las noticias del gobierno se dice que no son las verdaderas.

Todo para afirmar despues que la guerra de Cuba es más grave cada día y que los conservadores son los culpables de esa gravedad.

Así lo aseguran, al menos, algunos republicanos y los monárquicos liberales.

Nosotros creemos que esta afirmación es una injusticia. El gobierno que más se interesase por el triunfo de la causa que defiende España, no podría hacer más de lo que hace el gobierno que preside don Antonio Cánovas, y así lo reconocen en opinión imparcial.

Si la *Publicidad* continúa, ni se debe culpar á los conservadores ni censurar tampoco al general Martínez Campos, sino á los que supusieron que en cuanto éste llegase á Cuba terminaría la insurrección.

Nosotros, que más que otra cosa venimos siendo optimistas en este asunto, hemos dicho no una vez sola, sino varias, que debe darse tiempo al tiempo, que una enfermedad antigua no se cura en pocos días; y resulta que los pesimistas quieren que la guerra termine mucho antes de lo que nosotros, con optimismo, suponemos que habrá de terminar.

Cuando ocurrió la muerte de Martí creyeron muchos que ya todo sería coser y cantar; que la guerra acabaría en dos ó tres semanas. Nosotros lo dudamos y hasta, si no es infiel nuestra memoria, nos parece haber dicho á nuestros lectores que desechasen aquella creencia.

Los insurrectos son vengativos; la muerte de Martí no ha de quedar sin que, al menos, se intente la venganza; y ni es de ello culpable el general Martínez Campos ni el *go-no canovista*.

Pero allá cada cual opine acerca de este punto lo que crea más razonable, que así también lo hacemos nosotros.

Nosotros pensamos que no es el gobierno de España el responsable de la guerra. Esta ha surgido y terminará con nuestra victoria, para empezar nuevamente á la vuelta de unos cuantos años. Ahora en Cuba. Mas tarde en Filipinas; y surgirá, lo mismo siendo España monárquica que siendo republicana, porque hay cosas que se imponen y esta es una de ellas. Tardará más ó menos tiempo, (éste no podemos precisar), pero tras una vendrá otra guerra; Cuba á la larga será libre y cuando ya por este lado esté España tranquila, pasados muchos años, en vez de decirse como ahora ¡Viva Cuba libre! se dirá ¡Viva Filipinas libre!

Son colonias que aspiran á los que aspiraron todos; colonias que hoy son de España porque no están en disposición de gobernarse por sí solas; pero serán Estados independientes cuando, como ocurre con el hijo de familia, ya mayor de edad, estén en condiciones para vivir sin la ayuda de los padres que, en este caso se llaman metrópolis.

Entonces su independencia será un hecho. Hoy, si España dejase á Cuba en libertad se-

ría para ver como, fuera la gran Antilla del dominio español, caía bajo el de otro país.

De aquí el que España haga los sacrificios que hace ahora en hombres y en dinero. Ayer los hizo también y los hará mañana hasta que llegue el instante de decir á Cuba que es libre para hacer lo que más le convenga.

Podrá objetárenos á esto que una metrópoli no deja en libertad á la colonia sino despues de haber sostenido con ella una gran lucha. Y esta verdad la reconocemos. Una metrópoli no deja en libertad á la colonia como tampoco lo hace un padre con su hijo de una manera absolutamente espontánea. Siempre la metrópoli, como el padre de familia, temen que sus hijos, por la poca experiencia, no puedan gobernarse á sí mismos como los gobierna y dirige la gran experiencia y el cariño paternal. Pero llega un instante en que el hijo, como la colonia, demuestran reunir las suficientes aptitudes para vivir libres, y el padre concede la libertad, porque nada hay más natural que esa concesión.

Esto no puede hoy hacerse á Cuba ni puede precisarse el tiempo que para ello habrá de transcurrir; pero se concederá más tarde y llegará un día en que España no tenga colonia alguna, y no solo España, sino todos los países.

Las colonias de hoy serán luego Estados que con el tiempo ensancharán su esfera de acción; Estados nuevos que tendrán colonias también; colonias que á su vez se convertirán más tarde en metrópolis, y así por los siglos de los siglos y á consecuencia de los continuos cambios que observan en todo, como un resultado de una evolución sin la cual no habría mundo ni vida.

¿Qué culpa tienen de esto los conservadores ni los liberales monárquicos ni los republicanos ni ningún partido ni gobierno alguno?

¿Qué pueden precipitarse estos acontecimientos por una mala gestión gubernativa? Cuando los conservadores subieron ahora al poder, ya había comenzado la guerra....

Despues de lo dicho, no olviden nuestros lectores (sobre todo los que quisieran dar á nuestras palabras un sentido muy distinto al que tienen); no olviden esta perogrullada: que no se llega á los cuarenta años, sin pasar antes por los treinta.

Garmón.

24 de julio de 1895.

UN LIBRO DE CUENTOS

Habiase oído decir que el general don Juan Salcedo había escrito varios cuentos (1) y que se proponía coleccionarlos para darlos á la publicidad, así es que tan pronto como ha llegado á nuestra noticia que en Madrid se había impreso la colección tan anhelada, nos hemos proporcionado á toda costa un ejemplar, movidos de curiosidad en un principio, por tratarse de una personalidad tan bien considerada por motivos distintos, en esta ciudad y su provincia antes y despues de su expedición á Melilla desempeñando aquél el cargo de gobernador militar, como general de la primera división del cuarto cuerpo de ejército. La curiosidad ha sido satisfecha, seguida de la complacencia de haber podido saborear el contenido de unas páginas de amena literatura. Por ambos motivos, es decir, por tratarse de quien cabe decir que dejó gratos recuerdos á los gerundenses y ha dado muestras de guardarles un singular cariño, y por el interés é importancia de la producción literaria, nos ha parecido conveniente darla á conocer sin pretensiones de hacer de ella un examen crítico.

Que el señor Salcedo sea un militar perito y esforzado como nos le pintan sus biógrafos, deberá ser cierto cuando tantas distinciones ha merecido en sus cuasi no interrumpidas campañas ya en la península, en Filipinas y en Cuba, y recientemente en esta última se le ha premiado con una

(1) De ellos, escritos casi todos en esta ciudad, y durante una enfermedad que aquí sufrió nuestro ilustre amigo lleva publicados algunos LA LUCHA.—N.º de la R.

gran cruz pensionada; más no es bajo este aspecto como se le ha de considerar aquí, pues si se señala tal condición es para que aparezca patente la multiplicidad de aptitudes de nuestro hombre, quien así mismo dió muestras de economista y de diplomático durante su mando en la isla de Mindanao.

La representación y estreno en Gerona á principios del verano del año anterior del drama en tres actos y en verso titulado «Redimida», llamó grandemente la atención siéndole tributados al autor nutridos aplausos y leído después con afán así que fué impreso. Discutióse no tanto sobre el mérito literario como sobre la tendencia de la obra, que algunos la juzgaban en ciertos puntos no del todo ajustada al precepto aquel de que el teatro haya de ser escuela de buenas costumbres, conviniendo lo más en que, si bien hay un personaje de orden secundario que expresa con desenfado sus aviesos propósitos, no había motivo para que alguna escena repugnase á ciertas damas, que parece fueron las que hubieron de promover la discusión. En comedias de costumbres suele aparecer el traidor: aquí hacen sus veces una madre asaz positivista y un barón que de nobleza no tiene más que el título, personajes que sin desentonar la armonía del conjunto faciliten el medio de que al fin la virtud y la abnegación sean las que triunfen, y de ahí el tan apropiado título de «Redimida!»

La extensa Memoria, bien nutrida de datos y de doctrina que escribió el general é imprimió en esta ciudad sobre colonización y dominación del archipiélago filipino, le acredita de hombre sesudo y laborioso: merecería un detenido examen que no es propio de este lugar.

De laborioso, insomnio y de exuberante imaginación le acreditan también él intitula «Cuentos militares» y que, á nuestro parecer, mejor les cuadraría el nombre de romances ó narraciones, por cuanto si es que hay invención de hechos, no es en el sentido de la inverosimilitud, que es lo que califica y clasifica á aquellos: en su textura, además, se acomodan mejor á la denominación de romances de tal modo que si apareciera un moderno don Agustín Durán, no desdeñaría colocar en su romancero algunos de tales cuentos. Es tal la diversidad de composiciones que los literatos dan á luz en la actualidad, que los preceptistas de los tiempos clásicos se verían apurados para tanta clasificación: el atildado Campillo titula «Una docena de cuentos» á lo que otros llamarían novelas cortas: el mismo Clarín, viéndose apurado, acude al francés analizando *les mots nouveaux* hablando para clasificarla de la novela de un escritor ruso. Sea modestia de ciertos autores ó falta de retóricos en inventar denominaciones (y sabido que estas no hacen *rien á la chose*); dígame algo y pronto de la producción de su excelencia mientras él en este momento cumple en la revuelta isla de Cuba misión bien distinta de la del propio escritor de cuentos y que no le será dado siquiera acordarse que en uno de ellos, el titulado «Balas perdidas», se lamenta de que en la guerra mueran hasta los que en ella no son parte activa, de este modo:

El fuego seguía creciendo
Cada vez mas cerca y claro;
Ya los proyectiles silban
A miles, no son aislados,
Y contra las piedras chocan,
Y muchos atravesando
Puertas y ventanas, cruzan
Silbando por el espacio.
Todos se buscan y abrazan
Sin huir, petrificados;

En una casa muy pobre
Que hace esquina, se oye llanto
Y voces y juramentos,
Y es que ha caído un anciano
Herido por una bala
De sus hijos en los brazos.
¿Y esta es la guerra? ¡inhumana!
Brutal, injusta; sarcasmo
De la razón y el derecho
De lo noble y de lo santo.

¡Otra mas! (1) una muchacha,
Aquí, dos puertas abajo

(1) Víctima.

Al cruzar entre las sombras,
De la cocina al establo.
¡Otro proyectil perdido!
Perdido no; mal hallado
Por la inocencia que ignora
De la guerra los estragos.

Veinte y una son las composiciones ó cuentos, en verso todas, con alguna pequeña diversidad de metro que comprenden las 144 páginas del libro en 8.º, bien impreso y mejor ilustrado por Pícolo con preciosos fotograbados. La dedicatoria es á los soldados todos, en sentidos términos que por lo que hemos oído á los que han intimado con el general y se deduce del contexto de los versos del libro, es la pintura por de dentro, y con cuatro pinceladas sale tan exacta como de la del exterior aparece del dibujo del maestro Pícolo en el retrato del autor que va en el encabezamiento. En ella (la dedicatoria) se lee que jamás ha mirado á los soldados como á instrumento ciegos de su carrera, sino como á hijos que sus madres le envían bajo la salvaguardia de su honor y cariño, y añade que al comunicarse con ellos en forma de cuentos, juzga que no por ello se apartarán él ni ellos de los severos principios de la disciplina. Lo mismo y mas hemos de juzgar todos: hemos de juzgar que con lecturas como esas, el soldado verá insensiblemente elevarse su espíritu llevándolo á regiones para él desconocidas; tal es la influencia de buenas lecturas cuando de tan hermoso modo están expuestas! Aunque á trueque de ser difuso este escrito y no ser ello del todo pertinente, se ha de permitir que se llame la atención de cuantos hayan de encaminar la juventud para que procuren apartarla de lecturas que, no por parecer sencillas y hasta devotas algunas, no pueden menos de calificarse de malsanas: ejemplo, esos mal llamados romances expuestos en ferias y aun en ciertas librerías y estamperías. Ahora mismo podríamos citar versos, *O sea así*, del Payo de centinela, de la Amorosa conversación entre un oficial y una pecadora, y otros, con figuras caricaturescas al *Italo* que suelen andar en manos de soldados principiantes. Y de otros en conclusión de este punto, que pocos frutos que dé el arbol plantado por el señor Salcedo y con esmero cuidado en sus ratos de ocio, es indudable que no será el menos apreciable el de enseñar deleitando.

Para probar este aserto nos bastaría con insertar uno ó dos de los que tendremos que ir llamando cuentos, escogiendo al azar cualesquiera de ellos; pero esto sería invadir la propiedad ajena, la del autor, y también la del director del periódico que necesita el espacio para asuntos políticos de actualidad. Con decir que no hay uno de ellos que no tenga un fin moral y hasta religioso según el objeto; que están escritos en galana versificación; que vibra en algunos la cuerda del sentimiento hasta el punto de enternecer al lector ó al oyente; que hay pensamientos originales expresados con amenidad y que es producción literaria que lo mismo que en manos del sábio puede andar en las del ignorante y en las de inocente niña, y no digamos en las del militar, por supuesto, está dicho cuanto decirse quepa para recomendarla, si vale nuestra opinión desinteresada é imparcial aunque poco autorizada.

Citaremos, sin embargo, algunas narraciones, no diremos de las mejores sino de nuestra preferencia, para que el lector encuentre al fin algo de provecho en este escrito.

Es una de ellas la que se titula «La última voluntad» y en la que se cuenta la muerte de un oficial en batalla y en brazos de su leal asistente:

Pronto, Ramón, esta Virgen
Que al partir me puso Elena
En el cuello, no te olvides
Cómo mis labios la besan;
¡Bendita está con la sangre
Que se escapa de mis venas.
¿Se la darás? ¡Me lo juras!

Dile también que mi último
Pensamiento es para ella.

¡Qué miro! Lloras y callas

¡Ramón, Ramón, por los clavos
De Cristo, dí lo que pasa!
¿Está herido?

—No, señora;
—¡Prisionero! ¡Virgen santa!
—El teniente... ya no viene
Porque de allí no se baja,
Y Ramón señala al cielo
Clavando en él su mirada.

La que se titula «Fraternidad» figura una gira campestre en los alrededores de Barcelona.

A la puerta de un ventorro
Y á la sombra de una parra,
Rodeando á una cazuela
Que olor á cabrito exhala,
Seis soldados se recrean
Gozando como Dios manda.
Cuatro son de infantería
Luciendo en su cuello grana
Los números relucientes
De San Quintín y de Asia,
De Aragón y de Guipúzcoa;
El quinto bombas con *flamas*
Ostenta como atributo
De artillero, (de Montaña).

Es la Rambla de las Flores
Delicioso panorama,
Con árboles gigantescos
Que forman tunel de ramas
¡Qué animación! ¡Qué alegría!
¡Qué de escenas variadas!
¡Qué tipos tan diferentes
En confusión afeitada!
Tocando á la barretina
Brillante casco de plata
Junto al sombrero de teja
El *esprit* de rica dama
Y los vistosos pañuelos
De las lindas menestralas.

«Los dos hogares» denominábase la composición que, en forma de carta, á su madre escribe un soldado desde el cuartel, cuya conclusión, descontando la parte de *memorias* á tios, á Petrilla y demás, es esta:

Pordata: para acabar
Te repito que á diario
No me acuesto sin rezar
Y beso el escapulario
De la Virgen del lugar.
Para ti son mis cuidados,
Pues dicen refranes fijos
De cuadros que están pintaos,
Que no son buenos soldaos

En verdad que cuanto mas se ojea el libro mas afición le entra al lector, no ya de fijarse en las partes mas salientes de los cuadros que se describen, sino de repararlos en junto, tal es la atracción que tienen por su fondo y por su forma: sentidos unos, otros festivos y todos interesantes. Hay que deducir de lo que se dice en la primera página, que el volumen de que nos hemos ocupado es el número 1 de los tres que se propone publicar ó ha publicado ya el autor: habrá que celebrar que esta presunción se confirme. En el supuesto de que se ha de tomar en el mejor sentido, nos permitimos hacer la indicación de que sería laudable el que los jefes de cuerpo ú otros que ejerciendo autoridad militar tenga medios disponibles, dedicaran una cantidad para la compra de ejemplares destinados como premio á los soldados que de él se hicieran merecedores por cualquiera de los múltiples actos en que tienen que intervenir; entendiéndose bien que eso no excluye el que los oficiales y hasta los generales consideren al librito de que se trata como uno de los de su predilección, de entre los de entretenimiento ó recreo, se entienda.—E.

Lo de Cuba

He aquí las noticias que en los periódicos llegados ayer á esta ciudad, encontramos referentes á la guerra en la isla de Cuba.

El Liberal de Madrid dice en su edición del miércoles:

«Para la vacante que ha dejado en el ejército de operaciones de Cuba el bravo general Santocildes, hay otro candidato á mas del señor Sandoval, que, según ayer decíamos, tiene muchas probabilidades para el ascenso. El nuevo candidato es el bizarro coronel señor Escario, que algún ministro supone que vendrá incluido en la propuesta de recompensas que recientemente ha anunciado el señor Martínez Campos.»

Las Novedades, de Nueva York, publi-

can los siguientes interesantes despachos de la Habana:

«Habana 9 de julio.—Los insurrectos han atacado tres veces á la importante población de Cascorro, en la provincia de Puerto Príncipe, siendo batidos por la guarnición que, compuesta de cien soldados, les rechazó desde un pequeño fuerte, después de una heroica defensa en cada ataque. Dicese que los insurrectos estaban mandados por Máximo Gómez, quien saqueó dos tiendas y quemó catorce casas en los alrededores de la población. Aún no se han recibido aquí detalles completos de esa acción. El general en jefe llegó sin novedad ayer á caballo á Sancti Spiritus, procedente de Placetas. Ayer se recibieron de los banqueros Borges y compañía 500.000 pesos para los gastos de la guerra. Por indicación del capitán general Martínez Campos, se ha expedido un decreto abriendo el puerto de Santiago de Cuba á la importación del petróleo crudo.»

«Habana 11 de julio.—La partida insurrecta de Garzón, en el ataque reciente al poblado de Minas de Daiquiri, incendió la casa de la villa y mató al alcalde y cuatro vecinos que habían tomado parte en la defensa del pueblo. También quemaron una hacienda cerca de Zacatecas.»

A *La Publicidad* de Barcelona le telegrafía su corresponsal en Madrid, con fecha 25, lo siguiente:

«Finalmente ha dado el gobierno una ampliación oficial del parte referente á la marcha del general Martínez Campos á Bayamo. Consiste en un despacho que transmite el general segundo cabo, que lo recibió á su vez del general en jefe.

Dice el despacho que el general Martínez Campos salió de Bayamo y llegó á Veguitas, de donde marchará mañana á Manzanillo. Encarga el general en jefe al segundo cabo que felicite á la reina regente.

El despacho del general Martínez Campos está fechado en Veguitas el día 22. Dice que salió el día 12 de Manzanillo para Veguitas y Bayamo, llevando 1.500 hombres.

Supo que Antonio Maceo interceptaba el camino de Bayamo, y no le pareció honroso retirarse. Además no creía al enemigo tan fuerte como era en realidad. Prosiguió, pues, su camino, y encontró al enemigo en Peralejo, á tres horas solamente de Bayamo. Mandaba las tropas el general Santocildes, y al morir tomó el mando el general Martínez Campos. El terreno era malísimo, y hubo momentos en que la columna sostuvo el fuego por los cuatro costados. Cinco horas duró el combate, y durante una hora fué hostilizada la columna en su retirada.

Los jefes y oficiales muertos ó heridos son los ya telegrafados. De la clase de tropa tuvimos 25 muertos y 94 heridos. Las bajas del enemigo deben de pasar de 300.

Los insurrectos están bien armados y cuentan con viveres suficientes. Batieronse con inteligencia en esa acción.

Las tropas están cansadas.

Añade el general en jefe que se ha enterado de que José Maceo reforzó la partida que manda su hermano Antonio con 1.500 hombres.

El general Suarez Valdés llegó ayer á Bayamo con 1.400 hombres.

El general Lachambre tuvo un encuentro con los rebeldes en Barracas. Seguirá el camino que le trazó el general Martínez Campos en Bayamo.

El ministro de la Guerra ha telegrafado al general Martínez Campos en nombre de la reina regente y del gobierno, felicitándole por su campaña y felicitando además á las tropas por su brillante comportamiento en la acción de Peralejo. El ministro ensalza los méritos del general que ha patentizado, dice, sus relevantes dotes de mando en campaña. Celebra la bizarría y disciplina, y dedica un sentido recuerdo al general Santocildes.»

NOTICIAS

El viento un tanto fresco que ha soplado estos días, ha mejorado notablemente la temperatura que llegó á hacerse insostenible.

—Se halla vacante la secretaria del ayuntamiento de Llanas dotada con el sueldo anual de 500 pesetas. Los aspirantes á dicho cargo deberán presentar sus solicitudes en aquella alcaldía.

—De las mas desanimadas fiestas del verano fué la de Santiago en esta ciudad. Sería debido sin duda á que en tal día celebraban su fiesta mayor diez y seis ó diez y siete pueblos de esta provincia, el vecino de Salt entre ellos, ó que ya han desa-

parecido de Gerona gran número de personas que se eclipsan durante unos días del verano, ó sería debido á otras causas, pero el caso es que á pesar de la mejoría del tiempo, en sentido de mas fresco, de que hablamos en otro sitio, se notó mucha animación, los paseos interiores y exteriores se vieron muy poco concurridos y estuvieron desiertos los establecimientos públicos gran parte del día.

—El alcalde de Barcelona, que se muestra inclinado á que en aquella ciudad se celebren festejos durante las fiestas de la Merced porqué está convencido que son siempre fuente de riqueza para el pequeño comercio y la pequeña industria sobre todo, ha encargado á la comisión de Gobernación de aquel ayuntamiento que estudie el asunto y formule un proyecto.

—Esto de que está convencido el alcalde de Barcelona debiera convencer al de Gerona y, como aquel, empezar por hacer algo encaminado á celebrar festejos durante las ferias. Si en este año deben las fiestas de San Narciso revestir alguna importancia, como medio de dar vida, aunque solo sea por unos días, á esta dormida ciudad, no hay tiempo que perder, y los concejales del actual ayuntamiento que parecen animados de los mejores deseos en bien de la ciudad, podrían empezar á estudiar con detención y *amore* el asunto para que luego no tenga que andarse con precipitaciones nunca beneficiosas.

—El gobernador civil de la provincia ha resuelto imponer la multa de 17'50 pesetas á los ayuntamientos que, á pesar de sus diversas excitaciones, no han remitido aun á este gobierno de provincia el presupuesto adicional refundido.

—Antes del día 15 de agosto próximo deben presentar sus solicitudes en la secretaría de la escuela normal de maestros de esta provincia, los alumnos de enseñanza libre que quieran dar validez académica á los estudios de la carrera del magisterio.

—Por el gobierno civil y á instancia de la autoridad militar, se ha encargado la busca y captura de José Grau González, soldado desertor, natural del pueblo de Dos-agüas (Valencia).

—Se ha aprobado el proyecto de encauzamiento y rectificación del río Muga, presentado por el ingeniero don Rafael Corderch, segregando de él cuanto concierne á la defensa de las poblaciones de Perelada y Vilanova y haciendo partir el encauzamiento del punto en que adoptada la sección tipo propuesta, sea ya innecesario el dique en terraplén.

—Persona recién llegada de la pintoresca y hermosa villa de Lloret de Mar, nos dice que en este año no ha estado tan animada como en otros la fiesta mayor. Se atribuye esta falta de concurrencia á la epidemia de sarampión que ha reinado allí y que ha tenido retraídas de ir á muchas familias, sobre todo á las que tienen niños. Sin embargo se vieron algunos forasteros de Gerona y poblaciones vecinas.

La romería por mar á Santa Cristina revistió la tradicional solemnidad, así como la danza de pabordes ú obreros. Se levantaron tres bonitos entoldados en el magnífico paseo que posee Lloret de Mar en el que se bailó de lo lindo, corriendo los programas á cargo de las orquestas «Moderna armonía» de Barcelona «Muxins» de Sabadell y una de La Bisbal.

—La comisión provincial ha acordado declarar caduca la petición que el ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés tenía formulada, para que le fuese perdonada la contribución territorial en los viñedos de aquel término municipal, fundándose en que se han visto perjudicados por la plaga filoxérica.

—Parece que ha fracasado el proyecto de organizar en Barcelona una asociación de carácter regional, que con el fin de defender los intereses de Cataluña en el Senado y en el Congreso, independientemente de los compromisos que los partidos políticos imponen á senadores y diputados, tenía el senador señor Durán y Bas.

—Se encuentra desde antes de ayer veraneando en Puigcerdá, el catedrático de la universidad central y redactor correspondal en Madrid de *La Publicidad* de Barcelona, don Miguel Morayta.

—Por orden superior se ha concedido como plazo para verificar el cange de los timbres del Estado y la devolución á metálico de los suprimidos, según el artículo 63 de la vigente ley de presupuestos, los días que restan para finir el actual mes de julio.

—A *La Publicidad* de Barcelona le escriben desde San Hilario Sacalm, que la salud es inmejorable en aquel pueblo, á pesar de que alguien, con aviesa intención, ha hecho circular la falsa noticia de que se había desarrollado la difteria, sin duda para que se abstuvieran de ir á veranear allí las muchas familias que suelen efectuarlo todos los veranos.

—Dicen de Madrid, que se ha recibido en el ministerio de Ultramar un telegrama del capitán general de Filipinas, participando que se han adoptado allí precauciones sanitarias porque, según comunicación del cónsul de España en Shanghai, han ocurrido casos de cólera en el Japón y en la isla Formosa. Propónese el general Blanco evitar con tales medidas que la epidemia se propague por el Archipiélago.

—Respecto á lo de Melilla, á lo que han dado algunos periódicos grandes proporciones, llegando alguno á decir que estábamos próximos á otra campaña en el Riff, con noticias del ministerio de la Guerra afirma *El Imparcial*:

«Lo único ocurrido respecto de Melilla, es que recientemente se había reproducido una cuestión ya vieja, suscitada por varios vecinos de aquella plaza y por comerciantes peninsulares que exportan allí ciertos artículos, sobre pago del impuesto acordado por la junta de arbitrios.

Dicho impuesto, con el cual parece andan mal avenidos los que deben pagarlo, es el que sirve para el sostenimiento de los servicios municipales de la plaza y el sobrante se destina á construcción de cuarteles y pabellones militares».

En cambio dice *El Liberal*:

«Se trata de una agrección de un moro de rey á un centinela español, resultando éste herido.

Preso el moro y conducido á la plaza, se le formó consejo de guerra, siendo sentenciado á muerte.

Sobre si el moro conoce ó no nuestro idioma, está ó no enterado de las leyes españolas, y por lo tanto, sobre si es ó no responsable hasta el punto que señala la severidad de la pena que el consejo de guerra le impuso, hizo algunas indicaciones al príncipe marroquí muley Araff, y parece iniciada la idea del indulto de la pena de muerte, se ha entablado sobre ello una negociación».

—Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo interventor de la sucursal en esta provincia, del Banco de España, don Eulasio Gil Navas.

—Un colega barcelonés dá las siguientes noticias del viaje de los coristas catalanes á las provincias del Norte:

«Las sociedades corales enterpenses que salieron el 23 de esta ciudad, llegaron á Zaragoza á las 8'40 de la mañana siguiente. Al entrar el tren en la estación hubo mucho entusiasmo, pues en el andén se encontraba numerosa representación del Orfeón zaragozano con su magnífico estandarte; el Orfeón artístico y la comisión del Orfeón Zaragoza. Los catalanes prorrumpieron en vivas á Cataluña y Aragón. En los quince minutos de descanso, la banda de la Caridad de Barcelona ejecutó primorosamente la «Jota aragonesa», extraordinariamente aplaudida. Cruzáronse frases cordialísimas de unos y de otros, teniendo los coros de Clavé palabras de gratitud para Zaragoza.

A instancias repetidas de los viajeros se vió obligado á continuar su viaje hasta Bilbao, por lo menos, el presidente del Orfeón zaragozano señor Ferreres, que había ido á Zuera á esperar los expedicionarios.

Al partir el tren se reprodujeron los vivas y las aclamaciones con mayor entusiasmo que á la llegada. Todos descubiertos y los catalanes con la barretina en la mano daban sin cesar vivas que las representaciones de Zaragoza devolvían con gratitud y con júbilo.

Los diarios bilbaínos que llevan la fecha

del 24, reflejan los deseos de tributar entusiasta recibimiento á las sociedades corales de Cataluña que debían llegar el mismo día á la invicta villa.»

—Por infracción del reglamento de policía de carreteras, por el capatáz Onofre Camp ha sido denunciado á la alcaldía, el vecino de Puente Mayor Pedro Freixas.

—Durante los días 29, 30 y 31 de los corrientes, celebrará su acostumbrada fiesta mayor la villa de Calonge. Para los bailes y conciertos que se darán en un espacioso entoldado que se levantará al efecto en la plaza de la Concordia, ha sido contratada la orquesta «Montgrins», de Torroella de Montgrí, y se dice que ya está contratada otra de Barcelona.

También habrá funciones teatrales por la compañía que dirige el señor Fages que estuvo en Gerona formando parte de la compañía Juaní-Arolas.

El último día de la fiesta se disparará un magnífico castillo de fuegos artificiales.

—En uso de las atribuciones que le confiere el artículo 5.º del real decreto de 19 de mayo de 1875 y en vista de las ternas formuladas por la alcaldía de esta ciudad para completar la junta local de primera enseñanza, el gobernador civil de la provincia ha nombrado vocales de la misma en concepto de padres de familia, á don Narciso Detrell, don Jaime Sagrera y don José Ribera.

—El ayuntamiento de Burgos ha acordado dar el nombre del general Santocildes á una de las calles de la ciudad.

—Como acto preliminar del sorteo que ha de verificarse de los asociados que, en unión del ayuntamiento, han de constituir la junta municipal durante el corriente ejercicio económico de 1895 á 96, queda determinado el número de secciones en que deben repartirse los contribuyentes de esta ciudad y expuesto al público en la secretaría del ayuntamiento, el resultado de la formación de secciones, contra el cual puede reclamar cualquier interesado en término de ocho días para ante la diputación provincial.

—A pesar de ser días de asueto los presentes para los establecimientos de instrucción, el bibliotecario de la provincial se dedica á clasificar libros de antiguo amontonados para colocarlos debidamente en especial los que tengan interés literario ó siquiera paleográfico. Allí hemos podido ver, entre otros, un misal manuscrito de época posterior, no solo al descubrimiento de la imprenta, sino á la en que en España funcionaban ya las prensas ideadas por el gran Gutenberg: la letra es gótica, de gran tamaño, sobre pergamino, y con tal perfección trazada, que se confunde con la estampada en piedra litográfica: lo que más hay que admirar son los dibujos en colores que orlan muchas de sus páginas y sobre todo las miniaturas en que tanto el oro campea bruñido como si se le hubiera colocado en la época presente.

—Se encuentra en Barcelona, don José Herrero, ex-candidato á diputado á Cortes por este distrito.

—Por los camilleros municipales, ayer fué conducido al hospital un hombre que habita en la carretera de Santa Eugenia y que fué presa de un ataque de apoplejía. Este hombre que había estado ya otras veces en aquel benéfico establecimiento, es padre de una de las hermanas de la caridad que con tanta solicitud cuidan á los recojidos en aquella casa.

—Conmemorando *El Ampurdanés* de Figueras el aniversario de la caída de Espartero en 1856, dice muy serio que con tal motivo se inició un periodo de reacción solo comparable al de 65 á 68.

Se conoce que el que ha escrito eso no conoció por experiencia los procedimientos del gobierno de González Bravo, ni alcanzó los sucesos del 54 y 56 y menos los del 66 al 68 inclusive. Esas herejías solo se dicen de oídas.

—El ayuntamiento de la pequeña ciudad de Solsona (Lérida), debe estar muy satisfecho de la aprobación por la Sede pontificia del nombramiento hecho en favor del doctor Riu su paisano, para obispo de aquella diócesis, cuando lo ha participado á sus administrados por medio de

pregón y se propone celebrar la consagración con muchos festejos, que han de durar desde el 1.º hasta el 8 de septiembre, festividad de la patrona de la ciudad, la Virgen del Claustro.

—No sabemos que debe pasar en el juzgado de primera instancia de Figueras con referencia á asuntos que allí tiene el marqués de la Torre, pero presumimos que algo debe ser muy interesante para dicho señor cuando sabemos que ayer dirigió kilométricos telegramas al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros, al excelentísimo señor ministro de Gracia y Justicia y á otros elevados personajes hablando de aquel juzgado.

—Ha salido para Toledo con objeto de acompañar á su hijo mayor que va á sufrir los exámenes de ingreso en la academia militar, nuestro amigo don Senen Allué, registrador de la propiedad de este partido. Desde Toledo partirá como hace todos los años para Panticosa á tomar aquellas salubres aguas, y mientras verifica esta excursión, su distinguida familia tomará en San Feliu de Guixols los baños de mar.

—Tenemos entendido que la compañía del ferrocarril de San Feliu de Guixols á Gerona, arreglará el itinerario de sus trenes con el de la línea de Francia, menos con el que llegará á esta de Barcelona poco después de las siete y media, que no tendrá enlace alguno por no crearse el nuevo tren que resultaría gravoso á los intereses de la mencionada compañía.

—Ni nosotros usamos ningún lenguaje fuera de tono para con *El Ampurdanés* de Figueras, ni nos sabe mal las caricias que de poco tiempo á la fecha dirige al marqués de Robert, ni nos apena el que seamos indiferentes al colega que desde meses hace vive desequilibrado y con sus nervosidades muchas veces no recapacita bien lo que dice y mucho menos como lo dice.

Si alguna palabra nuestra le ha podido mortificar, téngala por no escrita, y si el colega nos imitara, vería las injusticias que comete muchas veces con amigos nuestros á quienes no conoce, solo por el odio que acostumbra profesar á los monárquicos que no le dan gusto con sus actos.

Que nosotros sin perder la calma defendamos á nuestros amigos, sin ultrajar al que los combate, se explica; lo que no tiene explicación es que *El Ampurdanés*, venga ó no á cuento, se las eche de perdonavidas con quienes en nada le han ofendido y no tomen las censuras ni se amedrentan ante el lenguaje *vivo*, por no llamarlo con su nombre porque la cultura es la dicción no creemos esté reñida con los principios federales, que es precisamente lo que quisimos hacer comprender al colega en el suelto á que se refiere.

—El número que ha llegado ayer á nuestra redacción, de *El Nuevo Mundo*, trae varios grabados sobre el verano en Madrid, en los jardines del Buen Retiro, un magnífico grupo del gabinete inglés, el modelo de las lanchas cañoneras para Cuba que se construyen en Cádiz, el del yach español, «Urania», una escena de la guerra de Cuba, el retrato de Santocildes, los de los pensionados de Roma, con ilustraciones y apuntes cómicos de Cilla. El texto lo firman Troyano, Perojo, Kasabal, Guerra, Alarcón, Duque, Taboada, Royo Pillanoza etc.

El pez Sol

Existe en el Pacífico un pez extraño de excepcional originalidad. Es el diodón. Su cuerpo viscoso erizado de espinas, tiene la forma de un globo.

Sus ojos son redondos y la mirada fija, y su boca tiene la forma de un corazón.

Es un monstruo que parece una pelota. El aire que absorbe es causa de su forma extravagante y esférica.

Este curioso animal se abandona locamente á merced de las olas, que le hacen rodar por los abismos como un erizo en los mares.

Su piel, de reflejos amarillos ó blancos, le dá consecutivamente el aspecto del oro ó de la plata, y por eso los navegantes lo califican de pez luna ó pez sol.

Esa extraña y enorme bola, ofrece un espectáculo fantástico cuando se balancea en el vértice de las olas girando sobre la espuma.

Diríase que era la cabeza de un monstruo, cuyo cuerpo quedara en el fondo del abismo.

EN UNA LECCIÓN!

Para ser culto estudiarás francés,
Lo que baste a decir *Je n'ai pas froid*,
Y au revoir, y *bon jour*, y *allons*, y *soi*,
E il viva bien... etcétera: ¡eso es!
En cuanto a inglés, te basta decir *yes*,
Time is money, que alguno entenderá
Timo de mono. Mas tú dices:—¡Quia!
El tiempo es oro. Es un adagio inglés!
De italiano *il far niente*, y por rocín
Pase quien distinguir no sepa bien
Que eres Dante, ó *Tomante*. Y de latín,
Ve victis!, *salus populi*, y *amen*,
Esto hebreo. Y el mango asiste, al fin,
De la cursi poliglota sartén.
Br. Francisco de Osura.

Distracciones

Un marido presenta demanda de divorcio
contra su esposa.
—No lo entiendo—dice ésta.—Mi marido
me echa en cara mi mal carácter, cuando
precisamente estoy en buenas relaciones
con todo el mundo.
—Pues, sin duda será por eso.

CHARADA

Letra consonante es prima;
segunda nota que canta;
prima tres en cualquier pueblo;
prenda militar mi cuarta.
En Cuba hallarás lector
mi todo en cualquier batalla,
son del ejército honor
y gloria de nuestra España.
G. Serrot.

(La solución en el número próximo)

Solución al charada anterior
CARABINA.

REGISTRO CIVIL

DIA 26 DE JULIO

Nacimientos. Defunciones.

Varones.—2.
Hembras.—0.

Boletín religioso: Santo de hoy, Santos
Pantaleón, Aurelio y Félix.—Santos de ma-
ñana, santos Nazario y Celso, mártires
Cuarenta horas: están en la iglesia de las
Capuchinas.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Próximo	Fin mes	OBLIGACIONES	Contado
Interior.	67 62			Alman-a 5 por 100.	74 00
Exterior.	78 12			F. C. Francia 6 por 100.	91 75
Amortizable.	81 25			Id. id. 3 por 100.	52 00
Cubas, Emisión 1886.	100 00			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	00 00
Id. id. 1890.	89 00			Orenses 3 por 100.	00 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	21 20			BOLSAS EXTRANJERAS.	18 00
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	00 00			(Giros.)	26 00
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	00 00			Paris (Renta exterior.	82 25
				Acciones F. C. Norte España	06 00
				Londres.—Renta Exterior.	
Oro				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	15 40			Inglés.	28 35
Id. Isabel.	18 00			Franceses.	16 60
Ouzas.	15 60			Italianos.	09 20
Cuartos.	13 10	SE TOMAN.		Suizos.	16 20
Oro Pequeño.	11 10				
Aumento.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

LO POEMA DEL COR

FOR TEODORO BARÓ.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 fotograbados de Martínez Cubells, uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lúcas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp.^a, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid, Farmacia del Dr. BONALD, Núñez de Arce, 47, antes Gorguera.

SÁNDALO CLIN

Las CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr. CLIN, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las Purgaciones antiguas ó recientes, la **Blenorragia**, la **Nefritis**, la **Cistitis del cuello**, el **Catarro vesical**, etc.

Dosis : 9 a 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y Cia de París.

HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

INTERESANTE

a Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—
Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del *Heraldo*.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento de 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PÉRLE, 5—PARIS.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belas Artes, etc., etc.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 céntos.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44-rue Saint Séverin—Paris

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Tónico-genitales del DR. MORALES
Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid

PAPEL para envolver, se vende en esta imprenta.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR
Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Zigan, Impétigo, Gota, Reumatismo.
ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR
cura los accidentes sífilíticos antiguos o recientes: Ulceras, Timores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis.
En París, Casa J. FERRÉ, Fr. 102, rue Richelieu, 102 de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

PARA SER ELEGANTE.
POR LA DUQUESA LAUREANA
Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.^o, con cubiertas en dos colores.
Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bradel, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.
Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 40, Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS
El que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo su eficacia sobre las similares.—Precio 14 pesetas.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.